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中西区区议会  
二零二四至二五年度  

交通运输委员会  
 

第二次会议纪录  
 
日 期  ﹕  二○二四年四月十八日 (星期四 ) 

时 间  ﹕  上午三时三十分  
地 点  ﹕  香港中环统一码头道 38 号  

海港政府大楼 14 楼  
中西区区议会会议室  

 
出席者：  
 

主席  

杨哲安议员   

副主席  

杨开永议员  

 

 

委员  

王倩雯博士   

吴然议员   

吕鸿宾议员   

李志恒议员 ,MH   

丘松庆议员 ,MH   

金玲议员 ,MH   

施永泰议员   

胡汶轩议员   

张嘉恩议员   

杨学明议员 ,MH   

叶永成议员 ,SBS,BBS,MH,JP   

叶亦楠议员 ,JP   

赵华娟议员 ,MH   

刘天正议员   

罗锦辉议员   
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嘉宾名单：  

  
第 3 项   

傅定康先生 
冯诗朗小姐 

运输署 高级运输主任/中西区  
香港铁路有限公司 经理–对外事务 

  
第 4 项   
傅定康先生 
冯诗朗小姐 

运输署 高级运输主任/中西区  
香港铁路有限公司 经理–对外事务 

  
第 5 项   
何汉栋先生 
罗世楠先生 
高国权先生 

路政署 区域工程师/西区  
运输署 工程师/中西区 1   
香港警务处 中区警区活动管理组主管 

  
第 6 项   
陈建峰先生 

陈凤平女士 

运输署 高级工程师/步行城市 4 
运输署 工程师 9/步行城市 

  
第 7 项   
黄福宁先生 

梁日乔先生 

机电工程署 高级工程师/运输工程 D 
运输署 高级运输主任/运输设施管理 1 

  
第 8 项   
刘恩怡女士 

廖学怡女士 

梁孙伟先生 

黄霆轩先生 

黄嘉俊先生 

钟佩怡小姐 

曾健锋先生 

王新裕先生 

杨永贤先生 

黄秀娟女士 

运输署 高级运输主任/巴士发展(港岛)1  
运输署 运输主任/巴士发展(港岛)1  
城巴有限公司 营运及工程主管(港岛) 
城巴有限公司 营运经理(港岛) 
城巴有限公司 经理(策划) 
城巴有限公司 企业传讯经理 
城巴有限公司 高级企业传讯主任 
城巴有限公司 策划主任 
九龙巴士(一九三三)有限公司 助理经理(车务)  
九龙巴士(一九三三)有限公司 助理经理(车务支援) 
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第 9 项   
傅定康先生 

梁孙伟先生 

黄霆轩先生 

黄嘉俊先生 

钟佩怡小姐 

曾健锋先生 

王新裕先生 

运输署 高级运输主任/中西区  
城巴有限公司 营运及工程主管(港岛) 
城巴有限公司 营运经理(港岛) 
城巴有限公司 经理(策划) 
城巴有限公司 企业传讯经理 
城巴有限公司 高级企业传讯主任 
城巴有限公司 策划主任 

  
第 10 项   
傅定康先生 运输署 高级运输主任/中西区  

 

 

列席者：  

谢颖嘉女士  

张帼莹女士  

 

中西区民政事务助理专员   

中西区民政事务处  高级行政主任 (区议会 ) 

 

 

秘书：  

程惠锶女士  中西区民政事务处  行政主任 (区议会 )2 

 
  



 4 

 
 
欢迎  

（上午 10 时至 10 时 02 分）  

 

 中西区区议会辖下交通运输委员会主席欢迎各委员出席。主席提醒委员

留意在有需要时作适当的利益申报。  

 

 

第 1 项︰通过二零二四年二月一日交运会第一次会议纪录  

（上午 10 时 02 分至 10 时 03 分）  

 

2.  由于委员没有意见，主席宣布通过会议议程。  

 

 

第 2 项︰主席报告  

（上午 10 时 03 分至 10 时 04 分）  

 

3.  主席表示主要交通改善工程项目及时间表 (截至 2024 年 3 月尾 )已于会前

转交各委员参阅，秘书处未有收到委员的意见。  

 

 

讨论事项  

 

第 3 项︰要求于港铁坚尼地城站内加设入闸机事宜  

(中西区交运会文件第 2/2024 号 )  

（上午 10 时 04 分至 10 时 13 分）  

 

4.  多位委员就有关问题提出意见，意见整合如下：  

 

( i)  有委员表示早上繁忙时间港铁坚尼地城站内入闸机经常出

现挤塞情况，但将来重建的公营房屋如嘉惠民道或西环邨

等预计落成后有将近几千户新居民，加上交椅洲填海工程

预料会接驳至坚尼地城站，相信日后的人流会大幅增加。因

此希望港铁可以未雨绸缪，增加出入闸机以应付未来的需

求；  

 

( i i)  有委员询问港铁公司有关数据的统计方式，亦希望港铁可

以提供 C 出口高峰期的人流数据，例如每分钟等候的人数

供委员参考；  
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( i i i)  入闸机的付款方式相信对疏导人群有一定的影响，留意到

新一代的入闸机有多种付款方式如八达通、信用卡、二维

码，但暂时并不是所有入闸机都有同样的付款方式，导致有

些市民要寻找特定入闸机，从而加剧了繁忙时间挤塞的问

题。  

 

 

 

5.  香港铁路有限公司代表表示港铁公司一直有密切留意乘客需求，不时就

车站设施及服务作出检讨。对于委员建议港铁坚尼地城站 C 出入口加设出入闸机，

港铁有以下回应︰  

 

( i)  港铁车站出入闸机数量及运作模式是根据公司车站环境、

乘客乘车模式及人流变化制订，以配合乘客需要。目前坚尼

地城站大堂 C 出入口一共设有八部出入闸机，当中有四部

闸机供乘客入站，另外四部则让乘客出站。此外，在 A、B

出入口及客户中心旁边，亦分别设有多部出入闸机给乘客

使用。根据车站的观察，现时相关安排足够应付照顾乘客的

需要，而过去车站亦未有接获出入闸机使用情况的相关投

诉。关于委员建议想增设闸机的意见，港铁再次备悉并会密

切留意客流情况，会不时就车站的设施及服务作检讨；  

 

( i i)  港铁正陆续进行闸机更换计划，而坚尼地城站的客户中心

旁边的两部闸机正是新设施，可以提供二维码、信用卡等的

付款方式；  

 

( i i i)  根据观察，港铁车站职员基本上会在繁忙时间于闸机出入

口协助乘客维持秩序，并会向有需要的乘客提供协助。  
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第 4 项︰要求改善港铁西营盘及香港大学站升降机服务不足问题  

(中西区交运会文件第 9/2024 号 )  

（上午 10 时 13 分至 10 时 28 分）  

 

6.  多位委员就有关问题提出意见，意见整合如下：  

 

( i)  有委员表示经常接获居民反映，指港铁西营盘及香港大学

站靠近大学校区，故于繁忙上课时间时，站内经常有大量学

生排队使用升降机。然而站内升降机数量有限且升降服务

缓慢，更因为系统节省能源的技术，经常出现四部电梯中只

有一部在运作，导致居民需等候多时才可使用升降机，更会

出现人龙情况，造成诸多不便。加上他日交椅洲工程有计划

以香港大学站作为其中一个分流点，日后的人流只会有增

无减，建议港铁考虑进行系统调整，提升升降机的效能和效

率，疏导繁忙时间于 A1 及 B 出口的人流并预备应付日后的

需求；  

 

( i i)  有委员观察到西营盘站 C 出口特别拥挤，而本身出口的设

计是一边让乘客排队乘搭升降机往地面出口，另一面则让

乘客离开升降机往入闸方向走。设计的原意是理想的，可总

有市民为方便在反方向的电梯门离开，情况依旧混乱。因此

建议港铁可以加派职员提供适当的指导，特别是般咸道出

入口安排人流的出入方向，甚至可以考虑委派职员控制升

降机，相信可以缩短流程；  

 

( i i i)  近日有游客特地到访香港大学「打卡」，尤其是靠近 C 出口

的香港大学牌匾。建议港铁加设路牌指示游客牌匾位置，并

提供足够的位置让游客排队，疏导人流情况。  

 

7.  香港铁路有限公司代表表示港铁公司一直有密切留意乘客需求，不时就

车站设施及服务做出检讨。对于委员建议港铁香港大学站 A2 出入口升降机服务

不足的事宜，港铁有以下回应︰  

 

( i)  目前香港大学站 A1 及 A2 出入口，各有四部升降机连接车

站大堂及香港大学，而当中 A1 出入口的升降机，中间亦会

连接薄扶林道出入口。此外，C 出入口亦有四部升降机连接

车站大堂及香港大学站的另一个出入口，即百周年校园的

出入口。而根据车站观察，繁忙时段或乘客量较高时段，车

站已经分别在 A1、A2、C 出入口加派职员去协助维持秩序，



 7 

车站亦会贴出排队指示在当眼处，而车站大堂亦安排广播，

提醒及提示乘客可以改用 A1 或 C 出入口来往大堂及地面。

港铁会继续密切留意该站的客流情况，尽量确保车站运作

正常和畅顺。港铁亦会与不同持分者，包括香港大学校方，

保持沟通，互相配合，并会继续留意车站情况，维持良好秩

序；  

 

( i i)  西营盘站方面，C 出入口般咸道一共有四部升降机，连结车

站大堂和地面。目前根据车站观察，繁忙时段或客量较高时

段，用 C 出入口升降机排队时间大约需要三至四分钟，整

体秩序良好。港铁备悉对升降机服务的意见，亦会密切留意

该站的客流情况，有需要时会尽量采取客流管理措施，包括

加强职员指示乘客有序排队，确保车站运作顺畅。  

 

 

 

第 5 项︰关注域多利皇后街违例泊车阻塞交通问题  

(中西区交运会文件第 11/2024 号 )  

（上午 10 时 28 分至 10 时 41 分）  

 

8.  多位委员就有关问题提出意见，意见整合如下：  

 

( i)  中环街市违泊严重，虽然是双黄线，但每日有不下数十辆大

型车辆于该处长期停泊或上落货物，甚至有废品回收车长

期将杂物放置在停泊处，令双层巴士难以转弯，严重阻塞交

通。建议扩阔斑马线以疏导人流，希望政府部门跟进；  

 

( i i)  有委员表示同意警方加强执法，除了从根本改善道路设计

外，短期内部门亦可参考警方在湾仔和西湾河放置抄牌机

械人或摄录机拍摄违法黑点，建议同时加派交通督导员，长

期驻守主要的违泊黑点，加强执法，相信此举对驾驶者有一

定的阻吓作用；  

 

( i i i)  由于中环街市地下大部分都是食肆，因此聚集了不少市民

和游客，导致中环街市出口经常人头涌涌，场景危险。建议

部门考虑扩阔行人过路处和调整交通灯号的时间以应付在

繁忙时间大批市民同时过马路的情况，提高效率亦疏导马

路挤塞。  
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9.  警务处代表表示中区警方一直有采用视像录影执法，打击违例泊车或交

通阻塞的问题，而现时主要应用于皇后大道中一带的位置。警方了解委员的意见，

并会考虑在高峰期或严重挤塞的时段于域多利皇后街进行视像录影执法，希望提

升阻吓作用；此外，面对违例泊车，警方除了执法外，亦会教育驾驶者应有的驾

驶态度及公德心，希望从教育角度改善问题。  

 

10.  运输署代表认同应同时在执法和道路设计上解决问题，因此运输署除了

与警方在执法方面继续保持沟通，亦会积极研究扩阔行人过路处的建议。如有初

步方案，会透过中西区民政事务处向公众及相关持份者进行咨询。  

 

 

第 6 项︰要求加快于坚尼地城港铁站兴建上坡系统接驳至蒲飞径  

(中西区交运会文件第 3/2024 号 )  

（上午 10 时 41 分至 11 时 14 分）  

 

11.  多位委员就有关问题提出意见，意见整合如下：  

 

( i)  多年前已开始收到居民反映，希望在蒲飞径加设一条扶手

电梯方便出入。但直到现时仍没有扶手电梯直达，居民出入

需经过长楼梯或斜坡，对他们造成极大不便。亦有居民反映

曾因天雨路滑于斜坡跌倒受伤。希望部门可以积极跟进并

推进项目；  

 

( i i)  由于西区急速发展，包括香港大学的新校园、嘉惠民道及西

环邨的落成，预计该区人口会大幅增长。加上人口老化，相

信对无障碍设施的需求只会有增无减；  

 

( i i i)  建议部门参考过往跟港铁合作兴建扶手电梯的项目，与香

港大学合作，由香港大学斥资兴建，并由政府负责后期维修

保养；  

 

( iv)  有委员认为部门不应只着眼于成本，应考虑未来扶手电梯

能带来的长远经济效益。而政府为居民提供惠民的设施，不

应单纯计算成本效益。希望部门可以计划得更长远、更周

全，并以居民的便捷为首要的考虑；  

 

(v)  有委员希望部门提供有关工程的详细资料供参考及了解，

包括︰  

a.  单向和双向的扶手电梯从成本效益方面的具
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体数据，譬如单向或双向需要投资的成本；  

b. 除了成本效益外，会否有其他因素影响；  

c.  考虑项目优次的审核条件；  

d. 倘若转成双向的扶手电梯，会令该项目的优次

排名下跌多少，而下跌的原因为何；  

e.  确切扶手电梯工程的时间表，若采用单向系

统，工程需时多长。若采用双向系统，工程会

比单向系统延长多少；  

f . 现时此扶手电梯项目在 114 个项目里的排行名

次；以及  

g. 日后扶手电梯的营运是何人负责，如何确保各

方面的机件维修。  

 

 

12.  运输署代表有以下回应︰  

 

( i)  在新修订评审机制下，上坡电梯系统建议需要先通过初步

筛选，以剔除明显不可行或欠缺实施理据的建议，再从「社

会效益」及「成本效益」两方面进行独立评分。就「社会效

益」方面，我们会主要考虑受惠人数及对象、可否尽快落实

及便利成效等因素。至于「成本效益」方面，我们则会按上

坡电梯系统建议的预计使用者人均项目成本  (即预计项目

成本除以预计使用者人数 )  作比较。在计算预计使用者人数

时，部门亦会考虑附近的新发展项目所产生的人流。经评审

过去收到的建议后， 11 项较具明确效益的上坡电梯系统建

议获优先推展，当中包括由蒲飞路沿蒲飞径至士美菲路的

上坡电梯系统建议；  

 

( i i)  为以划一客观标准作比较，在进行评审时，会以最基本的系

统配置 (普遍为一条单程自动扶梯或一部升降机 )为各项目

进行评审；  

 

( i i i)  若将蒲飞径项目改为双向扶手电梯系统及将项目接驳至坚

尼地城港铁站，工程需要涉及更多斜坡巩固及大型的结构

去支撑扶手电梯。这样令建造成本大幅上升，导致成本效益

下降，而该项目就不会是首 11 个优先项目。因此部门建议

兴建单向扶手电梯，沿蒲飞径到坚尼地城地铁站，并会加设

上盖，令市民出行更舒适；  
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( iv)  有关委员询问过往三年接获多少居民反映对蒲飞径加设上

坡系统的意见，部门接获五宗有关查询；  

(v)  由于蒲飞径位置涉及较复杂的土力工程事宜，部门会继续

跟路政署沟通合作，为项目进行初步可行性研究。目前政府

正有序推展按新修订的上坡电梯系统建议评审机制所选出

的优先项目。政府会持续审视如何更有效运用公共资源及

增加工程开支的效益，并因应最新的发展，包括政策发展及

政府财政状况等，持续检视在规划中项目的优次缓急，适当

调整推展进度。  

 

 

第 7 项︰关注中环至半山自动扶梯系统经常暂停服务  

(中西区交运会文件第 6/2024 号 )  

（上午 11 时 14 分至 11 时 37 分）  

 

13.  多位委员就有关问题提出意见，意见整合如下：  

 

( i)  有委员表示部门的书面回复未能回答问题，希望部门可以

补充更多扶梯系统暂停服务的相关资料，或提供更详细的

表格列明故障日期、时间、维修状况及原因等，让委员有更

多资料分析及推动更清晰的讨论；  

( i i)  运输署及机电工程署表示扶手电梯紧急情况下会张贴告示

通知市民，惟委员认为通报措施未必足够，建议部门可以利

用网上或社交平台等，提供实时公布。亦有委员提议于扶手

电梯附近加设显示屏通报市民扶手电梯的运作情况，让市

民有更多资讯提早规划路线；  

 

( i i i)  有委员认为扶手电梯第一段的前段比较斜，对市民特别是

老人家造成一定的危险性。建议部门可以参考国外的电梯，

加设智能化的感应系统，根据人流及客量调整扶手电梯速

度，并监测扶手电梯的速度、斜度等数据，供部门监察及维

修使用；  

 

( iv)  有委员希望部门解释书面回复上的 99.17%可用性的计算方

法；  

 

(v)  建议部门就扶手电梯的清洁及维修时间进行适当的调动，

尽量避免于繁忙时间进行维修，并提前通知市民维修的时
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段，以便市民规划行程；  

 

(vi)  希望部门可以定期监察维修的进度，并考虑在未来招标时

加入赏罚机制或 KPI 的要求，如维修服务承诺时间等，鼓励

承办商积极按时维修，提高维修效率；  

 

(vii)  曾有市民不小心踢到扶手电梯令电梯短时间内故障，除了

派承办商维修以外，部门会否有更多措施防止扶手电梯因

行人的碰撞而暂停运作；  

 

 

14.  机电工程署代表表示 99.17%的数字是透过数学公式计算得出，假设电梯

每天运作 18 小时，以 18 作为基础分母；再以 18 小时减去故障的时数，就等于分

子，计算出来就是可用率。因为过往故障停顿的时间通常于 30 分钟内就完成，因

此会得出 99.17%比较高的可用率。至于其他数据，将会于会后补充。此外，部门

现时的通告，主要通知市民有关已计划的维修工程。至于突发情况的处理，现时

亦有管理团队驻守现场，一般在 30 分钟内会到达现场观察情况，并于短时间内恢

复扶手电梯的运作。  

 

[会后备注﹕秘书处已于  2024 年  5 月  20 日收到机电工程署的书面回复并于

2024 年  5 月  23 日电邮予各委员。 ] 

 

 

第 8 项︰ 2024 - 2025 年度中西区巴士路线计划  

(中西区交运会文件第 5/2024 号 )  

（上午 11 时 37 分至 12 时 27 分）  

 

15.  多位委员就有关问题提出意见，意见整合如下：  

 

( i)  有委员联合进行中西区监察巴士班次及服务行动，覆盖范

围由坚尼地城到中环半山，调查结果如下：  

a.  巴士路线包括第 1、 5、 10、12、13、 101、104 号线

经常出现同时到站的情况，若市民不幸错过，就要

重新等待超过 20 分钟。建议部门与巴士公司考虑重

新规划及重组班次时间，优化巴士服务；  

 

b. 第 971 号线有明显脱班情况；而第 10 号线则出现

「幽灵车」的情况，资料显示当日九时十分有班次，

但莫名其妙的消失，建议部门及巴士公司积极跟进； 
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c.  第 12M、 40、 40M 号线繁忙时间只有约半小时一班

的班次，相对疏落，建议加密班次；  

 

d. 第 12、 12M、 13、 23、 40 号线发现实际到达时间与

手机程式上的预测时间距离颇大，建议巴士公司提

升应用程式以让乘客获取更准确的实时班次资讯；  

 

e.  第 101 号线班次较密，但由于价钱较贵，市民宁愿

选择等待较便宜的第 10 号线也不愿乘搭 101 号线。

建议巴士公司考虑提供过海后的分段收费，以鼓励

市民乘搭 101 号线前往坚尼地城；  

 

( i i)  最新的巴士路线计划提议以第 5B 号线代替第 1 号线，但建

议部门加密第 5B 号线班次到 15-20 分钟一班，以弥补缩短

第 1 号线行车路线的不足。倘若要乘客在港澳码头站转乘

巴士到跑马地，变相鼓励市民乘搭更方便的地铁；  

 

( i i i)  建议提早第 12 和 12M 号线的首班时间并延长该路线繁忙时

段的班次直至早上十时；  

 

( iv)  由于周末仍有不少中西区居民前往中环，建议加密第 40M

号线于假日的班次，以应付需求；此外，第 40 及 40M 号线

路线尾段重迭，建议重组第 40M 号线不途经军器厂街而改

道至轩尼诗道，相信能方便中西区及湾仔南北的居民；  

 

(v)  重组后第 A12 号线将缩短并不再途径西区，惟近日收到不

少居民反映希望保留该路线。事实上，第 A12 号线绕经西

区的时间只有约五分钟，对整体车程影响不大。若坚持缩短

班次，无疑会促使市民选择乘搭港铁。因此委员建议维持第

A12 号线于西区的服务，倘若最终因营运效率需要缩短车

程，希望巴士公司可以另外加密第 A10 号线的班次作为替

代，以减少对市民的影响；  

 

(vi)  希望争取第 1 号线途经坚尼地城站再返回跑马地；  

 

(vii)  建议繁忙时段特别班次第 23B、40P、93A、93C 号线的服务

延长至金钟站，以方便出市区通勤的市民；  

 

(viii)  建议巴士公司重新规划转乘巴士的班次时间，尽量让市民

能完美衔接转乘的巴士；  
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( ix)  建议提升巴士资讯的通知或宣传，让居民更快了解到部门

及巴士公司的最新安排；  

 

(x)  由于跑马地赛马日会吸引不同本地、内地及外地的人士参

与盛事，因此建议保留从坚尼地城到跑马地的路线；  

 

(xi)  过海第 373 号线的第一班次从下午五时半开始，但建议将

第一班次延后一点，配合大部分市民的出行模式；此外，

有委员认为载客量减少也牵涉路线总行车时间，由于红磡

海底隧道经常挤塞，无疑增加行车时间，建议第 373 号线

改道至西区海底隧道，以提高吸引力。  

 

 

16.  运输署代表表示一直有密切监察巴士公司的班次及服务，巴士公司亦会

尽量在班次开出时间上作适当安排，惟巴士到站的时间会受不同因素影响，包括

总站位置、沿途交通情况、乘客上落巴士的情况等，因此班次到达中途站的间距

有时或会不平均。运输署会继续透过不同渠道密切监察巴士公司的班次及服务；

而今年的巴士路线计划将整合巴士公司的资源，透过调整路线务求令不同巴士线

能发挥互补作用，不同居民可选择不同路线前往目的地，更有效运用资源。此外，

不少委员关注第 A12 号线的路线修改方案，部门一直和巴士公司密切留意机场巴

士路线客量回升的情况，在疫情复常后班次亦一直逐渐增加。而根据部门早前的

调查，现时第 A10 号线仍有足够的剩余载客量以应付将来的需求，部门亦会继续

留意第 A10 号线的客量情况，适时会要求巴士公司加密班次，配合居民的需要。  

 

17.  有关委员对巴士路线计划的建议，城巴有限公司代表有以下回应︰  

 

( i)  自 2014 年港铁南港岛线开通后，以及东铁线过海段于 2022

年开通后，服务中西区的巴士线客量大幅度下滑，个别路线

客量跌幅高达七成，期间班次曾进行调整，但服务中西区至

湾仔、铜锣湾一带的北岸路线，于西区的平均载客量只有约

一至两成，而在繁忙时间亦只有三至四成，情况并不理想，

因此公司期望透过调整路线，改善道路状况及巴士路线的

营运效益，因而制定出调整第 1 及 5B 号线服务范围的建

议。城巴亦有关注乘客的出行模式，在调整路线后，第 5B

及 10 号线仍然能维持现有的班次水平。城巴亦会继续观察

情况并适时进行检讨；  

 

( i i)  有关摩星岭的服务，第 1 号线早上繁忙时间班次目前为 15-

20 分钟一班，而第 5B 号线班次则为约 25 分钟一班。在繁

忙时间后，第 5B 号线于日间大部分时段班次则维持 8-10 分
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钟一班。因此相比第 1 号线，摩星岭的居民日后可乘搭第

5B 号线到中环及金钟一带，而且班次在大部份时段都比第

1 号线更频密。同时，在调整路线后西区居民仍可乘坐第 5B

或 10 号线转乘第 1 号线到跑马地，而价钱跟现时维持不变。

城巴已备悉委员的意见，并会适时检讨安排。  

 

( i i i)  现时第 A10 号线全日最高的载客量为约三至四成，因此预

计未来重组后，第 A10 号线仍有足够运载能力应付机场往

来西区的乘客需求。虽然文件中提及第 A12 号线改道后车

程能缩短约五分钟，但由于第 A10 号线途径的西区较繁忙

的路段，包括德辅道西、水街等，根据营运纪录部分班次在

西区实际所需用的时间超过五分钟；此外，委员曾建议于繁

忙时间增加第 A12 号线经西区到机场的班次，以方便到机

场通勤的居民，经研究后在最新安排下，第 A12 号线早上

及下午会各有三班途经国泰城的特别班次，会继续途经西

环。  

 

( iv)  城巴代表亦感谢委员在各个路段对巴士服务的详细研究，

而委员对其他路线，包括 12、12M、13、40M 号线等等的意

见，例如加设分站、路线走线、增加路线覆盖范围等，城巴

已备悉，适时再会与运输署讨论及考虑。  

 

 

18.  九龙巴士 (一九三三 )有限公司代表亦补充除第 373 号线以外，现时亦有

为往来中环及上水的居民提供第 673 号线的全日服务。九巴同时备悉委员对第 373

号线的意见，并会适时检讨服务安排。  

 

 

第 9 项︰有关中西区巴士及小巴出现班次不足问题  

(中西区交运会文件第 10/2024 号 )  

（下午 12 时 27 分至 12 时 43 分）  

 

19.  多位委员就有关问题提出意见，意见整合如下：  

 

( i)  委员表示留意到一些专线小巴班次相当不稳定，亦收到居

民反映指第 10 及 31 号线小巴，即使是繁忙时段，到站的预

计时间跟实际时间相差将近 30-40 分钟，情况并不理想；此

外，第 3 号线小巴班次疏落，而且班次亦不稳定，希望专线

小巴提升服务，订立时间表，并建议部门监察小巴的运作时

间；  
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( i i)  第 13 号线小巴出现班次不足及脱班的情况，虽然运输署曾

进行实地考察，并表示班次大致符合编定的时间表，仍然希

望部门可以继续观察，并建议加密第 13 号线的班次到 20-

30 分钟一班，亦应付乘客的需求；  

 

( i i i)  有委员建议提升小巴班次的应用程式，为居民提供更准确

的实时汇报系统，并避免出现「鬼小巴」的情况；  

 

 

20.  有关委员对议题的建议，运输署代表有以下回应︰  

 

( i)  委员提及的小巴预报系统是以香港出行易中央提供资讯发

放给市民或乘客，若车辆已经总站开出，程式会透过 GPS 实

时的数据提供车辆到各个中途站的时间。然而小巴由总站

开出的时间涉及上一班次回到总站的时间，因此有机会出

现延迟开车的情况。署方会继续与承办商商讨技术上可行

的改善方案，尽力为市民提供更准确的班次时间；  

 

( i i)  署方亦留意到第 13 号线小巴的载客量一直偏低，但日后嘉

惠民道和西环村重建后，会根据该区居民新的出行模式，按

需要提升并加密该小巴路线的班次；  

 

( i i i)  有关港岛专线小巴第３号线的承办商亦面对聘请司机的难

处。因此，承办商已申请运输业输入劳工计划，希望透过计

划补充人力。现时已安排司机来港，至于何时可以正式开工

涉及考牌及训练质素。署方会继续监察并跟进承办商聘请

司机的情况；  

 

( iv)  有关第 22 号线班次不稳定问题，由于小巴从南区开出，加

上中途有频繁的上落客，以致到达坚道的时间都不尽相同。

署方会将意见带回并与负责南区的同事监察并研究现时的

服务水平。  

 

 

21.  城巴有限公司代表表示，城巴官方的手机应用程式已为乘客提供有关班

次的更多资讯，包括班次如遇上道路阻塞时，会在显示班次的到站时间旁作特别

提示；每个班次亦会显示巴士离站点的距离等。城巴代表亦表示，若市民或委员

察觉有班次不稳定情况，欢迎随时向城巴反映，以便公司跟进调查。  
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第 10 项︰要求增设小巴专线接载半山及离岛居民到中西区内医院，途经半山、中

上环、区内医院、中环码头及金钟地铁站  

(中西区交运会文件第 7/2024 号 )  

（下午 12 时 43 分至 12 时 52 分）  

 

22.  多位委员就有关问题提出意见，意见整合如下：  

 

( i)  有委员表示中半山地区没有公共交通直达东华医院，需转

乘多重交通工具才可到达，加上该地段公共交通班次不足，

对居民，特别是行动不方便的人士，造成极大不便。建议部

门研究设立循环小巴行经东华医院、荷李活道、般咸道及坚

道，方便居民上落半山及使用东华医院服务；  

 

( i i)  运输署于文件中提及曾于 2011、2018、2019 及 2020 年就专

线小巴服务进行招标但均未有营办商提交计划书。委员询

问署方具体未能成功招标的原因，并建议署方跟小巴公司

沟通，改善措施，鼓励更多承办商积极参与招标；  

 

( i i i)  有委员认为除了营利角度，增设小巴路线为居民服务乃社

会责任，希望署方为有需要的居民着想，争取一个更方便的

小巴路线。  

 

 

23.  运输署代表表示文件中提及的四次招标，以 2020 年的路线为例，除了经

东华医院外，路线亦会途经半山医院道、中环及金钟，再回到东华医院。此循环

线车程约六公里，而当时最高可以收取的价钱为 $9.4，以现时的车费上限为 $10。

初步估算，若招标要求的路线需要 15-30 分钟完成，承办商就需要投入约三辆小

巴去营运。倘若想延长路线并维持班次密度，则需要承办商投入更多车辆。但此

举会令营运成本增加，以 2022/2023 年为例，每一天每辆小巴营运的成本约 2500

元，三辆小巴则约 7500 元，四辆就高达 10000 元。简单计算的话，每辆小巴于营

运时间内每小时需要接载 14 名乘客，才可以达到收支平衡，这亦是署方和承办商

面对的难处。无论如何，运输署会继续与大家有紧密的沟通。  

 

 

第 11 项︰其他事项  

（下午 12 时 52 分至 12 时 53 分）  

 

24.  主席表示没有其他事项。  

 

第 12 项︰下次会议日期  
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（下午 12 时 53 分）  

 

25.  主席宣布下次交通运输委员会的会议日期为 2024 年 6 月 13 日，而文件

截交日期为 2024 年 5 月 28 日。  

 

26. 会议于下午 12 时 54 分结束。  

 

会议纪录于  二○二四年六月十三日   通过  

主席 :   杨哲安议员  

秘书 :   程惠锶女士  
 
中西区区议会秘书处  
二○二四年六月  


